



# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 19 DE AGOSTO DE 1788.

---

*Stockolmo 15 de Julio.*

**L**a Reyna y el Príncipe Real se transfirieron el 7 del corriente al Sitio de Ulrichsthal.

El 8 llegaron aquí de Noruega el General Manslak y Mr. Bielfeld, su Edecan; y al día siguiente salieron para Finlandia á cumplimentar á S. M. Sueca de parte del Príncipe Real de Dinamarca. También ha pasado a Finlandia el Teniente Ehrenstroem, reciénvenido de Berlin.

El Oficial que manda en xefe nuestra esquadra de galeras es el Caballero de Ehrenbill.

En Carlscrona y otros puertos se hacen nuevos embarcos de tropas para Finlandia.

En virtud de órdenes de la Corte de Rusia se preparan á salir de esta Capital los dependientes de la Embaxada de S. M. Zarina; y se cree emprendan su viage el 18.

Se ha dado á luz una relacion del encuentro de las 2 esquadras Sueca y Rusa, el 22 de Junio, al Sur de Dragerort, donde cruzaba la nuestra. Despachóse de ella una fragata al Vice-Almirante Ruso pidiéndole saludase á la bandera de nuestro Soberano. A la mañana siguiente pasó á tratar del asunto un oficial Ruso al navio que monta el Duque de Sudermania, quien pedia el saludo no por él, como hijo y hermano de Reyes de Suecia, sino como xefe de una esquadra Sueca. Finalmente á las 10 de la mañana hizo el Vice-Almirante Ruso el saludo de 15 tiros, que es el que acostumbran hacer los navios de aquella Nacion á sus Almirantes. Se le respondió con 8 cañonazos, y luego prosiguió cada esquadra su camino. La de la Emperatriz consistia en 7 buques de guerra.

En Helsingfors, que es un puerto excelente en el golfo de Finlandia, al qual llegó nuestro Soberano el día 2, se ha publicado de oficio el siguiente aviso.

„Con noticia que tuvo el Rey de las primeras hostilidades hechas por los Rusos, quienes no solo atacaron nuestro puesto avanzado del puente de Woulden-Salmi, sino que reduxéron á cenizas 2 aldeas Suecas sobre las fronteras; y de que los Cosacos y Cazadores trataron con crueldad á los pobres habitantes del campo, mandó S. M. levantar in-

me-

mediatamente el campo al Ejército que habia desembarcado el dia 2, y lo conduxo hácia las fronteras. A causa de la gran distancia no se han recibido todavía avisos del encuentro de las tropas de ámbas partes; mas es probable haya habido entre ellas á estas horas alguna accion de importancia. Por quanto ha acaecido, se reconoce haber sido los Rusos los primeros que han motivado un rompimiento efectivo, dando principio á las hostilidades; y esto precisamente en el tiempo en que el Conde de Rasounowski aseguraba formal y solemnemente al Rey, en su Nota del 18 de Junio, tener su Soberana las intenciones mas amistosas y pacíficas hácia S. M.; pues habiendo empezado los Rusos á ofendernos de hecho el 25, es forzoso que las órdenes para ello se hayan expedido en Petersburgo á mas tardar el 20. La Suecia, al contrario, ha evitado quanto podia mirarse como un ataque, y de ello se vió un exemplo en el modo de conducirse nuestra esquadra con la de Rusia, que era muy inferior.“

A 4 del corriente falleció aquí de 90 años el Secretario de Estado Cárlos Carlstiold.

*Copenhague 16 de Julio.*

Sabemos por noticias de Noruega que el Príncipe Real ha pasado revista á las tropas en el campo de Friedickstadt, mereciendo su satisfaccion el buen estado y destreza de todas ellas.

La esquadra Rusa, que habia anclado en Dragoe, entró el 9 en este puerto baxo las órdenes del Vice-Almirante Dessen. Consiste en 3 navios de línea é igual número de transportes. El dia 13 llegó tambien una fragata Rusa procedente del Báltico.

El Vice-Almirante Krieger tremoló el 14 en su navio el Leon del Norte su bandera de Xefe de Esquadra y Comandante de los buques de la Marina Danesa armados aquí, que son los navios Justicia, Norsk-Love, Luisa-Augusta, Dithonars, Oldenburgo y Guillerma-Carolina; las fragatas Moen y Store-Belt, y el bergantín Postillon. Se están armando ademas 6 navios de línea y otras tantas fragatas.

Desde el 7 hasta el 14 del corriente han pasado el Sund 384 embarcaciones.

*Varsovia 12 de Julio.*

En todos los Ejércitos Rusos se ha celebrado con acciones de gracias solemnes la victoria alcanzada en el mar Negro contra la esquadra Turca; y en esta ciudad se cantó con el mismo motivo *Te Deum* en el templo de los Griegos.

El cuerpo Ruso, que se ha unido al del Príncipe de Cobourg, consta de 10<sup>000</sup> hombres; y desde su reunion se prosigue con mucho ardor el sitio de la plaza de Choczim, á cuyo socorro acude con gran diligencia un cuerpo considerable de Turcos. Créese haya empezado el asedio de Oczakow, pues el Príncipe Potemkin se puso en marcha con su Ejército hácia aquella fortaleza luego que supo la derrota de la esquadra Otomana, con ánimo de aprovecharse de la consternacion en que se hallará la guarnicion, de resultas de la noticia de aquel contra-

Un destaeamento de voluntarios , que el Conde de Romanzow envió á la otra parte del Niester para reconocer á los enemigos , fué acometido por una partida de estos , que estaban en emboscada y dispersáron á los Rusos.

La esquadra del Príncipe de Nassau , que tanto daño ha hecho por dos veces á los Turcos , se compone de 54 velas entre galeras, bombardas , brulotes , barcas cañoneras , baterías flotantes y otros barcos de esta especie. El Liman, que es en donde se hallan estas fuerzas , está formado por la embocadura del Boog y del Nieper , y lleno de bancos y baxios , no habiendo sino un parage solo por donde pueda entrar un navio de alto bordo ; y aun para esto se necesita gran conocimiento de aquel fondeadero y de sus costas. Esta práctica faltó á los pilotos Turcos. Dícese que otros baxeles Rusos , que parece se hallan en Sebastopolis , como tambien las fragatas que manda Pablo Jones , salieron despues del combate del 30 á dar caza á los restos de la esquadra Turca.

*Viena 19 de Julio.*

Se reciben avisos de varias Provincias hereditarias de Austria de ser muy abundante este año la cosecha de granos en todas ellas ; y se espera lo sea igualmente la de vinos.

Permanecia todo tranquilo en el campo de Semlin el dia 8. Sin embargo de aumentar diariamente el número de Turcos cerca de Belgrado , han arruinado nuestros voluntarios sus sembrados en las inmediaciones de aquella fortaleza , obligando á retirarse á un destacamento del Ejército del Gran Visir. Segun informa el Conde de Wartensleben tambien incomoda mucho el cuerpo franco á los enemigos apostados en Hossan-Bassa , Ballanka y Poscharòvacz ; causando mucho daño á la gente del campo ocupada en recoger los granos , pegando fuego á las mieses , y matando á muchos Turcos.

El 4 del corriente á las 2 de la mañana baxáron algunas embarcaciones enemigas el Wissnicza para atacar á 2 nuestras surtas cerca de un islote ; y efectivamente las acometiéron y las dispersáron. El Alférez Rhein , con un ardor inconsiderado , intentó reunir las para volver contra los enemigos ; pero quedáron nuestros barcos maltratados , y uno de ellos en poder de los Turcos.

Habiendo el Coronel Quosdanovich , que habia sido destacado con su Regimiento por el Conde Mitrowsky á Alt-Gradisca , tenido aviso el 1.º de Junio que los Turcos se preparaban á penetrar en territorio Austriaco por el lado de Machkovacz , apostó al dia siguiente en el mismo parage por donde el enemigo se proponia executar la irrupcion , varias divisiones de Caballería , Coraceros y otras tropas con algunos cañones. Mandó al Teniente Margetics atravesase la noche del 3 el Sava , con una Compañía del cuerpo franco. Encontró esta á los enemigos al amanecer ; y travándose la pelea duró muchas horas con grande esfuerzo por ámbas partes ; pero al fin huyéron los Turcos , y nuestra Compañía volvió á pasar el Sava. Tuvimos en esta accion 6 muer-

muertos y 4 heridos. Los enemigos dexáron en el campo 55 hombres, entre ellos 2 Oficiales de graduacion.

A 3 millas de Belgrado se halla un cuerpo de tropas Austriacas, en el puesto avanzado de Valjewa, que es un parage de consideracion, cuyo nombre se extiende á todo aquel distrito. Túvose allí noticia de que á distancia de 6 millas, en 2 aldeas entre los castillos de Zwornick y Viczegrad, se hallaba una partida de 200 á 300 Turcos con una bandera, mandados por un Agá. Se destacáron 100 voluntarios y algunos centenares de habitantes de Servia, que han tomado las armas contra los Turcos; y en la noche del 3 al 4 del corriente atacáron á un mismo tiempo las 2 aldeas, con tan buen éxito que de 150 Turcos armados, los cuales hicieron una defensa muy vigorosa, parte perdió la vida, y los demas se ahogáron en el Drina al huir. Entre estos últimos se hallaba su Comandante Mustafá, y otro Oficial subalterno llamado Ibrahim. La partida nuestra, mandada por el Alferez Vujadinovich, se apoderó de la bandera, é hizo 10 soldados prisioneros, ademas de 28 mugeres y 39 criaturas. Cogió tambien 40 caballos, 100 bueyes y 800 ovejas. Dió asimismo libertad á 14 prisioneros Christianos, que estaban encerrados en calabozos, y tratados con crueldad. Con el fuego de la fusilería se incendiáron las 2 aldeas, y quedáron reducidas á cenizas, pereciendo en las llamas muchas mugeres y niños. La pérdida de nuestras tropas en esta ocasion consistió en 5 muertos y 4 heridos.

*Ratisbona 15 de Julio.*

El Baron de Oxenstierna, Ministro en la Dieta por la Pomerania Sueca, acaba de comunicar á otros muchos Ministros un pliego, que ha recibido de Stockolmo, en que le avisan la salida de la esquadra Sueca de Carlscrona, con el fin de observar á la de Rusia, y aun de batiirse con ella en caso que cometiese algun acto de hostilidad.

*Berlin 22 de Julio.*

Ha concedido el Rey su retiro al Ministro de Estado Dornberg; confiriendo al Baron de Zedlitz el Despacho que tenia del Departamento de la Justicia. Asimismo acaba de nombrar para Inspector de Caballería en la Prusia Oriental al General Conde de Kalkreuth.

El Baron de Alvensleben, Ministro de Prusia en el Haya, pasa con el mismo carácter á Lóndres, reemplazándole en Holanda el Marques de Luchezini.

Ha llegado de Petersburgo aquí Mr. Alopeus, Ministro de Estado de la Emperatriz de Rusia.

Se han enviado estos dias 200 carros militares á Stettin.

Ha fallecido en Passewalk, el Teniente General Bulow, á los 73 años de edad.

*Lóndres 30 de Julio.*

La esquadra del Almirante Gower fondeó el 21 en la bahía de Causand, habiendo concluido su crucero que fué de 3 semanas. Durante él padeció algunos temporales, en uno de los cuales el navio Scipion per-

perdió dos masteleros , y estuvo separado algunos dias del resto de la esquadra. Dicho Almirante ha arriado ya su bandera de mando; y muchos de sus navios deben restituirse á Chatham. A la fragata Andrómeda , mandada por el Príncipe Guillermo Henrique , se le dió orden, apénas ancló , de hacerse á la vela para Hallifax, sin permitir que ninguno baxase á tierra.

Se han enviado órdenes á los astilleros para que se remitan inmediatamente al Almirantazgo listas puntuales del estado de todos los buques de la Marina Real , incluidos los que están en construccion , y en carena , expresando al mismo tiempo la cantidad de madera , y de municiones navales que contenian los almacenes á 12 de este mes; dia en que hizo su dimision el Lord Howe.

Se está armando en Portsmouth el Ariel , destinado á las islas de Pelew situadas entre las Filipinas y la de Tinian , en la qual hizo aguada el Almirante Anson.

El dia 9 se empezó la venta del azúcar de nueva cosecha , siendo su precio bastante alto ; pues el comun se ha vendido á 52 cheelines el quintal , y el mas blanco á 3 libras , y aun á 3 libras y 4 sueldos esterlines.

Diez y nueve Oficiales Ingleses de los que se apartaron del servicio de Rusia quando la eleccion de Pablo Jones para Xefe de Esquadra, han rehusado seguir en él; y han salido de allí para resituirse á su patria.

El 24 se prendió fuego en la Torre en las oficinas de la Artillería , y duró tres horas. Se quemaron los dos quartos superiores del edificio, y no dexó de temerse se comunicase el incendio al almacen de la pólvora; sin embargo de no ser difícil inundarlo si lo exigiese el peligro. Se libraron todos los papeles; y el Duque de Richmond , Gran Maestro de Artillería , contribuyó con sus acertadas providencias á que no causase el fuego mayores daños.

Ha muerto recientemente en Selkirk Guillermo Ridley , de edad de 116 años. Era gran bebedor de aguardiente : muchas veces le duraba la embriaguez varios dias seguidos. Se jactaba de no haber bebido jamas un vaso de agua. Cumplidos 90 años bebió en una ocasion 15 dias continuos sin acostarse; á los 95 se casó por tercera vez; y durante los dos últimos años de su vida fué su principal sustento todo género de licores fuertes , en los quales mojaba un poco de pan. Conservó su memoria y sentidos hasta el último momento.

*Amsterdam 28 de Julio.*

**H**a mandado este Ayuntamiento que el 7 de Agosto se celebre el cumpleaños de la esposa del Statuder con iluminacion general, desde las 9 hasta media noche; previniendo se observe buen orden , y señalando penas para los que causen alborotos.

*Brusélas 27 de Julio.*

**D**e resultas de un correo llegado dias pasados de Viena aquí , hubo Consejo en casa del Conde de Trautmansdorf , Ministro Plenipotenciario Imperial. Ignórase su objeto. Se está formando en este pais para

servicio del Emperador un Regimiento de Dragones, cuyos individuos usarán en lugar de sombrero un casco, ó morrion.

El Archiduque Maximiliano, Elector Arzobispo de Colonia, llegó el 19 por la mañana al Sitio de Laeken; inmediato á esta ciudad; á la qual se transfirió posteriormente.

Sobre las costas de Irlanda se ha cogido una ballena de 45 pies de largo. Los marineros que la pescaron perdieron la vida; y el Lord Antrin, conocido por varios actos de caridad, cedió algunos derechos, que tenia sobre aquel cetáceo, á favor de las viudas de los pescadores.

*Paris 5 de Agosto.*

Acaba de publicarse un Decreto del Consejo de Estado creando una lotería de 12 millones para socorrer á las provincias que tantos daños han padecido por la piedra y tempestades. Al 10 por 100 que se señala para este piadoso objeto añade el Rey 1,200,000 libras, perdonando ademas á aquellos pueblos las contribuciones correspondientes á este año. Los billetes de dicha lotería serán 400, de á 300 libras cada uno, de las quales se pagarán 100 de contado, y las 200 restantes se descontarán sobre la suerte que le toque á cada jugador; y siendo las menores de esta misma suma, nadie tiene que desembolsar mas que las 100 libras. Las ganancias se compondrán del diezmo, repartidas en esta forma: un billete de 200 libras, dos de 100, tres de 40, quatro de 20, diez de 8, treinta de 4, cinquenta de 3, ciento de 2, trescientos de 1500, quinientos de 1, tres mil de 500, ocho mil de 400, y treinta mil de 200; de modo que de cada 4 cédulas, la una sacará algun beneficio. Espera S. M. que los sugetos que quieran cooperar á esta buena obra, lo hagan con la mayor prontitud, á fin de poder distribuir este socorro entre los labradores á principios de Octubre.

*Liorna 20 de Julio.*

Se ha confirmado por una embarcacion Inglesa y otra Holandesa, llegadas aquí de Argel, que despues de permanecer cerrado aquel puerto mas de un mes, habian salido 8 corsarios destinados al servicio del Gran Señor. Habia entrado en aquel puerto una fragata Francesa con 174 Turcos y Moros, recogidos por los Franceses cerca de las islas de Yeres, quando el navio de guerra Siciliano Partenope echó allí á pique un barco Argelino. El Capitan de dicha fragata, y el Cónsul de su nacion, presentaron esta gente al Dey de parte de S. M. Christianísima; y al mismo tiempo pidieron la restitution de un barco Genoves, cargado de aceyte, que apresó sobre las costas de Francia el propio corsario ántes de su desgracia. El mismo Dey mandó dar garrote á su primer Ministro, nombrando para este encargo al Vekilargi, ó Intendente de la Marina.

*Málaga 8 de Agosto.*

Ayer á las 11 de la noche se presentó en casa de una partera de esta ciudad una muger embarazada de cinco meses, que sintiéndose con señales de malparto, solicitó la auxiliase ocultamente. En efecto parió 5 niños de una tercia de largo cada uno, todos perfectos; los 3 primeros solo se movian, y los 2 últimos lloraron: todos recibieron agua.

y viviéron como 2 minutos, llevándose en el nacer tres quartos de hora uno á otro. La madre, que á las 2 de la mañana se hallaba libre, se retiró inmediatamente, quedando las 5 criaturas en casa de la comadre, donde se manifestáron todo aquel dia á las gentes, que acudiéron en tanto número que fué preciso poner tropa para contenerlas.

*Madrid 19 de Agosto.*

**E**l Rey se ha dignado conferir la plaza del Supremo Consejo de Indias vacante por fallecimiento del Ilmo. Sr. D. Felipe Santos Dominguez al Sr. D. Tomas Alvarez de Acevedo, Regente de la Real Audiencia de Chile.

Asimismo ha conferido el Regimiento de Infantería de Irlanda al Coronel D. Eugenio O'Neill, Teniente Coronel del de Hibernia: la Tenencia Coronela del Inmemorial del Rey al Teniente Coronel D. Ignacio la Justicia, Sargento mayor del mismo Cuerpo: la del Fixo de Oran al Teniente Coronel D. Gervasio Gutierrez, Comandante del 2.º batallon de él: Compañía en el Regimiento de Navarra á los Ayudantes D. Joachín de Luque y D. Francisco Alonso, este graduado de Capitan: en el de Brabante Compañía de Granaderos al Capitan D. Francisco Legris; y de Fusileros al Ayudante D. Juan Luis Debonne: en el Suizo de Betschart á los Capitanes segundos D. Felix y D. Bernardo Zelger: Compañía de Granaderos en el Suizo de S. Gall, Conde de Thurn, al Teniente Coronel D. Antonio Gramaren, Capitan del mismo Cuerpo: en los Regimientos del Príncipe, Fixo de Ceuta y Mallorca á los Tenientes D. Antonio Gual, D. Juan Lobato y D. Joseph Vives, este graduado de Capitan; y en el de Lisboa Compañía de Granaderos al Capitan D. Miguel Ungaro; y de Fusileros á los Capitanes D. Antonio Perez y D. Joseph Cruells, Teniente y Ayudante del mismo.

*En América.* El Rey se ha servido nombrar para el Arzobispado de Sta. Fe de Bogotá vacante por promocion del Sr. D. Antonio Caballero y Góngora al Sr. D. Baltasar Jayme Martinez Compañon, Obispo de Truxillo en el Perú; y para el Obispado de Nueva Cáceres en las Islas Filipinas á D. Fr. Domingo Collantes, del Orden de Predicadores, Cancelario de la Universidad de Manila en las mismas Islas.

El dia 15 de Julio por la tarde se tuviéron en la nueva escuela de Chímica exercicios públicos de esta ciencia, en que actuáron D. Pasqual Albuxehi, D. Mariano Martinez Galinsoga, D. Joseph Garrida y D. Francisco Campuzano, dirigidos por su Catedrático D. Pedro Gutierrez Bueno. Dixo el primero una oracion al asunto, y respondiéron los quatro á las preguntas y dificultades que se les propusieron por diferentes sugetos profesores y discípulos de la misma escuela, que contribuyéron á que los actuantes manifestasen los progresos que habian conseguido en el corto tiempo de su enseñanza. La asistencia del Excmo. Sr. Protector Conde de Floridablanca, de varias personas distinguidas de ámbos sexos, y de muchos literatos y curiosos, son una prueba evidente de la aceptacion general que logra entre nosotros el estudio de esta importante ciencia, igualmente que del ardor con que se va difundien-

diendo su gusto en todas las clases del Estado. Lo mismo hace algunos años que se experimenta respecto de la Botánica, á cuyos ejercicios celebrados en la tarde del día inmediato, aunque no pudo asistir el expresado Sr. Protector, concurrieron varias Damas, Caballeros y sujetos distinguidos por sus empleos y conocida literatura. Acreditaron su desempeño cumplidamente en la teórica y práctica baxo la direccion del primer Catedrático D. Casimiro Gomez Ortega, sus discípulos actuales D. Miguel Morago, D. Joseph Sanchez, D. Benito Perez Valdes y D. Angel Gomez Ortega; y este conciuó el acto con una oracion latina.

Desde 1.<sup>o</sup> de Setiembre hasta 15 de Octubre próximos se admitirán á la renovacion y pagarán los intereses de los Vales Reales de á 600 y 300 pesos de la primera y segunda creacion, despachados con fecha de 1.<sup>o</sup> de Octubre de 1787 con los números desde 1.<sup>o</sup> hasta 34,167.

Gabinete de lectura Española &c. N.<sup>o</sup> IV. Contiene la novela de Cervantes intitulada Rinconete y Cortadillo, segun se ha hallado en un manuscrito antiguo del tiempo de Cervantes, que varia mucho de la que él mismo imprimió. con un prólogo en que se notan las variantes substanciales. Véndese con los Números anteriores en casa de Baylo, calle de las Carretas; y de Esparza, puerta del Sol.

Critica de Paris y aventuras del infeliz Damián en la misma Capital. Obra curiosa é interesante para los jóvenes que corren Cortes: sacada del Frances por el Dr. D. Manuel Antonio del Campo y Rivas, Abogado de los Reales Consejos, y Audiencias de Sta. Fe y Quito en Indias. Se hallará en las Librerías de Escribano, frente á la Imprenta Real; y de Lopez, plazuela de Sto. Domingo.

Tomo 2.<sup>o</sup> en continuacion de la obra de los retratos de los Reyes de España, con los sumarios de sus vidas. Se hallará con el 1.<sup>o</sup> y al mismo precio enquadernado en pasta en las Librerías de Esparza, puerta del Sol; y de Correa, frente á S. Felipe; y en casa del autor, calle de la Montera numero 28 quarto 3.<sup>o</sup> Se darán tambien en papel y por quadernos. Al mismo tiempo se abre subscripcion al tomo 3.<sup>o</sup> y último de esta obra por D. Manuel Rodriguez, Académico supernumerario de la Real Academia de S. Fernando, y Grabador de láminas y sellos: empezará por los retratos de D. Henrique I con S. Fernando el III, y D. Alonso X el Sabio, y dará fin con el de D. Carlos III que felizmente reyna. Este tomo ofrece mas campo, así para recopilar mayor número de acciones heróicas y mayor seguridad en sus descripciones, como mas verdad en los retratos, por ofrecernos mayores documentos los mas felices tiempos de la España. Esto hará mas voluminosos los quadernos, y mas costosa la impresion; por consiguiente el precio de la subscripcion y venta de quadernos será 60 rs. por todo el tomo, sin enquadernar, que entregarán adelantados los suscriptores, dándoles el correspondiente resguardo en las Librerías referidas; y en casa del autor, donde se dará á subscripcion tomando toda la obra de nuevo.

Música vocal é instrumental, impresa y manuscrita, de los mas célebres autores modernos, Cimarosa, Sarti, Bianchi, Anfossi, Haydn, Capuzzi, Garvard des Pivets y otros. Véndese por piezas juntas ó separadas en la Librería de Copin, carrera de S. Gerónimo; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá. Se hallará tambien en ámbos parages la obra de Fux para aprender la composicion de la música, y unas carpetas ó cubiertas grabadas en láminas finas, iluminadas y sin iluminar, que sirven de portada para papeles de música manuscritos.